

# Conjoncture politique mondiale

Durant la dernière année, le monde a été témoin des changements politiques les plus importants depuis la fin de la Seconde Guerre mondiale.

Les changements survenus en Europe de l'Est et en Europe centrale ont été profonds, et d'autres tout aussi importants continuent de s'opérer presque quotidiennement. Les autorités soviétiques retirent leurs forces armées. La menace que constituait le Pacte de Varsovie pour l'Europe de l'Ouest s'est atténuée de façon remarquable. D'importantes réductions d'effectifs militaires ont lieu avant même les négociations multilatérales sur les forces classiques en Europe (FCE), qui visent à régulariser les réductions de forces de part et d'autre de ce qu'on appelait le «rideau de fer». Des négociations se déroulent actuellement en vue d'intégrer les troupes des forces armées de l'Allemagne de l'Est et de l'Allemagne de l'Ouest.

En Europe de l'Est, l'adoption de régimes démocratiques s'est faite à un rythme que peu de gens pouvaient prévoir. La plupart des États d'Europe de l'Est et d'Europe centrale ont déjà tenu des élections générales ou partielles et, pour bon nombre d'entre eux, il s'agit des premières élections multipartites depuis des décennies. Elles ont entraîné des modifications radicales des regroupements politiques et diplomatiques, et permis d'amorcer une réforme économique étendue et d'adopter un système économique plus ouvert. Ces changements ont aussi révélé que les rivalités nationalistes n'étaient pas disparues durant toutes ces années, mais qu'elles avaient plutôt été étouffées. On ne sait trop comment ces rivalités seront gérées dans les mois et les années à venir.

Nulle part ailleurs que dans les deux Allemagnes le changement a-t-il été plus saisissant ou plus important. L'ouverture du mur de Berlin montre que le mouvement de réforme était irrépressible. Les élections ont porté au pouvoir un gouvernement non communiste et ouvert la voie à l'unification accélérée. Les questions d'ordre politique, militaire, diplomatique et autre sont réglées une à une suivant un processus conçu pour unifier les deux pays le plus rapidement possible sans créer de problèmes ni de tensions en Europe.

L'amélioration continue des relations Est-Ouest, mise en évidence par l'augmentation notable du nombre de sommets, de visites et d'accords, témoigne des progrès réalisés constamment sur la plupart, sinon la totalité, des questions qui faisaient l'objet de la Guerre froide et des affrontements Est-Ouest. La visite du Premier ministre Mulroney en Union soviétique en novembre 1989, durant laquelle quatorze accords ont été signés, est un exemple de nombreux événements du genre. Les événements se déroulent à un rythme

tel que le Président Gorbachev a lui aussi visité le Canada en mai de cette année.

L'Union soviétique est aussi en période de changements fondamentaux, mais la réforme s'opère à un rythme très inégal et les résultats sont variables. Le mouvement de «glasnost», tentative d'assouplissement du régime, a connu plus de succès que la refonte de l'économie. Cette dernière, sous l'autorité du parti et administrée par l'État, ne produit pas les biens de consommation demandés par la population. Cet état de choses demeure à l'origine des manifestations populaires et se révèle également dans les rivalités ethniques et les mouvements d'indépendance.

En Chine, le Parti communiste, toujours au pouvoir, a recours à une force excessive pour écraser l'opposition et annuler bon nombre des réformes économiques effectuées au cours de la décennie précédente. Les négociations sur le retour de Hong Kong à la Chine en 1997 ont suscité un profond malaise dans la colonie.

Ailleurs, la démocratie et la réforme politique continuent de progresser à vive allure. Au Nicaragua, des élections tenues dans l'ordre ont marqué l'avènement d'une nouvelle forme de gouvernement et renforcé la tendance à instaurer la paix interne et régionale en Amérique centrale. La Namibie a enfin accédé à l'indépendance qu'elle revendiquait depuis si longtemps et a tenu ses toutes premières élections. En Afrique du Sud, Nelson Mandela et d'autres leaders noirs ont été libérés, ce qui révèle un assouplissement de la position du gouvernement concernant l'apartheid.

Des progrès ont été réalisés dans le règlement des différends dans certaines régions. Le Viêt-nam a retiré ses forces armées du Cambodge, mais les hostilités se poursuivent entre les factions. L'Union soviétique s'est retirée de l'Afghanistan et la paix entre l'Iran et l'Iraq persiste. Des progrès ont aussi été réalisés en Amérique centrale. La menace d'autres conflits subsiste néanmoins, notamment au Moyen-Orient et dans le sous-continent asiatique.